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JUEVES 02 DE AGOSTO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 DAN “HASTA AQUÍ” A LÓPEZ OBRADOR 

 

VA PLAN ANTINARCO PARA CA 

 
VAN 180 ATAQUES, DENUNCIA SORIANA 

 

“SERÉNENSE”, INSTA LÓPEZ OBRADOR A SORIANA Y EL 
PRI 

 SORIANA EXIGE A AMLO Y ZAMBRANO EVITAR ATAQUES 

 EXIGEN CUENTAS POR PLAZAS CLAVE 

 

AUSTERIDAD PRESUPUESTAL CON EL PRÓXIMO 
GOBIERNO 

 COMERCIO BILATERAL CREA EMPLEO EN EU 

 

RECHAZA EL TRIBUNAL ELECTORAL APREMIAR AL IFE 
POR DENUNCIAS DEL MOVIMIENTO PROGRESISTA 

 GENERALES NIEGAN LAS ACUSACIONES 

 ¡SUEÑAN! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Litoral.- Vladimir Rothschuh 

Impacto: Los rechazados forman parte de una inmensa clase social desprotegida por los derechos 
que debe tutelar el Estado mexicano. Las cifras del Titular de la SEP sobre un centenar de nuevas 
universidades creadas en este sexenio, simplemente, no resolvieron la crisis de la educación superior. 
La respuesta del Gobierno Federal, a través de un programa de financiamiento privado, ha carecido de 
difusión, siendo que, desde su anuncio, se le calificó a anatocista. A diferencia del “132”, que 
componen niños bien, ajenos al rechazo y las calamidades de la pobreza, los eliminados de la 
educación superior pública engrosan, año con año, a los mal llamados “ninis”. (Pág. 11) 

* Defiende SEP la matrícula universitaria.- Sonia del Valle 

Reforma: El Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, aseguró que en el área 
metropolitana de la Ciudad de México y en el resto del país hay lugar para todos los jóvenes que 
quieran seguir estudiando. No obstante, pese a que existe la capacidad instalada, dijo, el ingreso a las 
universidades depende de la correlación entre la oferta educativa y la demanda en el mercado. La no 
aceptación en cualquiera de las tres instituciones (UNAM, IPN, UAM) no puede y no debe significar la 
exclusión de la educación superior. 

“No hay universidad que esté diseñada para dar cabida a quien desee ingresar a cada una de ellas. 
Todas tienen cupo limitado, las economías de escala no permiten ampliar ad infinitum una matrícula”, 
indicó Tuirán. El próximo 3 de agosto, la SEP realizará la Feria de Educación Superior Más Opciones 
en la Biblioteca José Vasconcelos, que reunirá a 100 instituciones de educación superior públicas y 
privadas, las cuales ofertarán lugares a los estudiantes que no fueron admitidos en las universidades 
públicas federales”.  

Autoridades de la SEP y de las universidades públicas federales reconocieron que no existen 
reprobados en el proceso de admisión, aseguró el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la 
Educación Superior. “No existen reprobados, eso lo reconocieron las autoridades educativas de la 
UNAM, del IPN, y la UAM en la mesa de negociación (del martes), dijo Atzelbi Hernández, una de las 
voceras del MAES, que demanda la ampliación de la matrícula en las universidades públicas federales. 
(Pág. 2-A) 
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* Jóvenes rechazados pactan más protestas 

Milenio: Los integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos a la Educación Superior realizaron 
una asamblea extraordinaria, donde acordaron diversas movilizaciones debido a los pocos resultados 
que han obtenido en las mesas de diálogo con autoridades. Posteriormente, a las 20:00 horas, harán 
una marcha con antorchas y velas que saldrá del Palacio de Bellas Artes a la SEP, en la calle de 
Brasil. Por parte de la SEP, los funcionarios Miguel Salcedo y Roberto Rodríguez han dialogado con 
los jóvenes. (Pág. 11) 

* No descartan excluidos de la educación superior interponer queja ante la CNDH.- Karina Avilés 

La Jornada: Ante la demanda de los movimientos de excluidos de la educación media superior y 
superior de cancelar el examen único de ingreso a la preparatoria, la SEP defendió la prueba como un 
“instrumento válido”, por lo que los jóvenes no descartan interponer una queja ante la CNDH con el 
argumento de que esa evaluación violenta el derecho a la obligatoriedad del bachillerato, conforme 
establece la reciente reforma constitucional. Hoy se reúnen por segunda ocasión a las 11 horas en la 
SEP. (Pág. 44) 

SEP 
 

* Desplegado de Académicos del INAH 

Reforma: La Delegación Sindical de Académicos del INAH D-II-IA-1 y la Delegación Sindical de 
Arquitectos Profesionistas Conservadores del Patrimonio Cultural del INAH D-II-IA-2, quienes 
manifiestan: “Ante el silencio del Secretario de Educación Pública para atender a los profesores 
investigadores (arqueólogos, historiadores, antropólogos) y arquitectos restauradores del INAH, 
hacemos públicas nuestras demandas para que la ciudadanía se entere del por qué tenemos tomadas 
las taquillas del Museo Nacional de Antropología, permitiendo que la entrada sea libre a todos los 
visitantes al mismo. Una medida que continuaremos y haremos extensiva a otros museos y zonas 
arqueológicas hasta que nos reciba el Dr. José Ángel Córdova Villalobos”, para asuntos delicados que 
aquejan a la institución y proponen 19 puntos a atender. (Pág. 21-A) 

* Dos museos más en las protestas.-  

Excélsior: Investigadores y académicos del INAH tomarán hoy las taquillas de los museos Nacional de 
Historia Castillo de Chapultepec y del Templo Mayor, como parte de la movilización que llevan a cabo 
en contra de la administración del organismo, al frente de Alfonso De Maria y Campos.  
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El lunes pasado, los trabajadores acudieron a la SEP para entregar un documento en el que exigen a 
su Titular, José Ángel Córdova, cumplir un pliego petitorio de 19 puntos, que incluyen la suspensión de 
diferentes obras a lo largo del país, la remoción de la coordinadora nacional de Arqueología del INAH, 
Nelly Robles, así como la reestructuración de los Consejos de Arqueología y de Monumentos 
Históricos. De acuerdo con Echenique, la SEP ha comenzado a tener comunicación con los 
trabajadores toda vez que eliminaron la posibilidad de establecer diálogo alguno con De Maria y 
Campos. Necesitamos por lo menos que la SEP nos dé respuesta del Secretario o del Oficial Mayor. 
(Pág. 11-Comunidad) 

* SEP da clases de cómo ahorrar 

Excélsior:  El Senado de la República, el Poder Judicial y las entidades autónomas como la CNDH y 
el IFE no generaron ahorro alguno durante el primer semestre del año, mientras que las Secretarías de 
Estado sumaron tres mil 396 millones 920 mil pesos recuperados gracias a los programas de 
austeridad. Así lo informó ayer la SHCP a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, como 
parte del paquete para revelar el estado de las finanzas públicas, donde se observa que la SEP fue 
una de las dependencias que más ahorros obtuvo, con poco más de 600 millones de pesos, entre ellos 
en programas de educación superior tecnológica. En el primer semestre de 2012, los programas de 
austeridad del Gobierno Federal permitieron ahorrar 3 mil 396 millones; la dependencia que encabeza 
José Ángel Córdova tuvo los mejores números... (Pág. 5-A) 

* Piden a Calderón tomar distancia 

El Economista: El senador del PAN en Guanajuato, Ricardo Torres Origel, se pronunció porque el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa no encabece la reconstrucción nacional del PAN. El también 
exaspirante a la candidatura del PAN al gobierno del estado (quien quedara en la elección interna en 
tercer lugar, detrás del ahora gobernador electo, Miguel Márquez Márquez, y del Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, criticó que al partido le ha hecho muy mal “la onda 
grupera” en el pleito por candidaturas. (Pág. 36) 

* Sin las aulas necesarias, 73.3% de las escuelas de bachillerato tecnológico.- Laura Poy 

La Jornada: Las carencias materiales que enfrentan los bachilleratos tecnológicos y de formación 
profesional técnica son elevadas, de acuerdo con su personal directivo. El INEE revela que 73.3 por 
ciento de las escuelas del subsistema de bachillerato tecnológico tienen insuficiencia de aulas para 
atender a sus alumnos y 68.8 por ciento considera que sus laboratorios no están bien equipados. (Pág. 
44) 
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* De jóvenes acosados, 60 % son gay: Injuve.- Mónica Archundia 

El Universal: Aunque en la ciudad se vive un ambiente de tolerancia y respeto, adolescentes y 
jóvenes que tienen una orientación sexual distinta sufren en sus escuelas bullying agravado por su 
condición homosexual. Javier Hidalgo, director del Injuve-DF, explica que 60 por ciento de quienes 
padecen bullying son homosexuales, por lo cual se ha buscado intervenir en las secundarias públicas 
para evitar la discriminación y exclusión del que son víctimas. (Pág. 3-A) 

* Sección La Pregunta del Día 

El Gráfico: Opine de que estudiantes no aceptados rechazan, en una mesa de diálogo con la SEP, los 
espacios en institutos tecnológicos porque no ofrecen carreras en las cuatro áreas del conocimiento y 
piden se elimine el examen de admisión. (Pág. 14) 

* “Truenan” a Calderón en materia educativa 

Excélsior: El presidente de la Comisión Especial para Analizar los Esquemas de Tercerización de 
Servicios en el Sector Público, el diputado Emilio Serrano Jiménez, reprobó al Titular del Ejecutivo en 
materia educativa por la carencia de espacios para los jóvenes en las universidades, lo que ha llevado 
al incremento de éstos en la delincuencia organizada. “Yo le pondría un 5.6 a Felipe Calderón en 
educación, porque abandonó definitivamente este tema. Hubo una deserción impresionante en los 
jóvenes estudiantes por falta de espacios, recursos y de incentivos para estimular su presencia en las 
escuelas”, declaró. (Pág. 8-A) 

* La capacitación y actualización de los maestros no puede seguir esperando.- Emilio Troncoso 

La Prensa: El presidente de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, Trinidad Padilla 
López, señaló que ante el riesgo de que docentes mal capacitados ejerzan en el magisterio, es 
necesario modificar a profundidad el proceso de contratación y concurso de plazas. También lamentó 
la elevada tasa de reprobación de los aspirantes maestros de Educación Básica, y propuso que los 
educadores no sean ya formados en las normales, sino en universidades públicas. Es necesario y 
oportuno recordar a los legisladores que el diseño y aplicación, de los planes y Programas de 
Educación Básica y Normal son responsabilidad exclusiva del Estado, a través de la SEP, como lo 
señala nuestra Carta Magna, y es allí donde se debe poner atención. (Pág. 18) 

* Despilfarro de la SEP en viajes.- José Antonio Gurrea 

El Financiero: En sólo siete años la SEP ha gastado seis mil 145 millones de pesos por concepto de 
los viajes que realizan los funcionarios que laboran en esa dependencia del Ejecutivo Federal.  
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Se trata de una cifra más alta que los presupuestos de egresos 2012 de Secretarías de Estado como 
Trabajo y Previsión Social (cuatro mil 416 millones 805 mil pesos); Turismo (cuatro mil 36 millones 954 
mil pesos); Reforma Agraria (cinco mil 707 millones 430 mil pesos), y Función Pública (mil 630 millones 
354 mil pesos). (Pág. 25-Sociedad) 

* Agenda Ciudadana.- Lorenzo Meyer 

Reforma: Tras la elección presidencial, la administración que concluye es historia… FCH llegó al 
poder apoyándose poco en propuestas constructivas y mucho en el ambiente de miedo al cambio que 
generaron sus hábiles publicistas. Le resultó más redituable buscar el corrupto favor de Elba Esther 
Gordillo, el SNTE y sus operadores electorales, que el apoyo que pudieran generar sus ideas del “bien 
común”. El “haiga sido como haiga sido” con que FCH justificó su triunfo electoral y su rechazo a un 
recuento de los votos -indispensable para dar certeza a un triunfo por apenas el 0.56 por ciento del 
total de sufragios- resultó ser el sello indeleble de su Presidencia. (Pág. 13-A) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: Vinculación del sector empresarial con universidades La falta de un empleo 
remunerado, la dificultad de que los universitarios egresados logren adquirir experiencia laboral a 
través de prácticas en el sector productivo implican como prioridad de los gobiernos estatales, 
municipales y el federal de cuidar y mejorar este detalle, ante la situación de crisis permanente que 
vive la juventud mexicana. El gobierno del Estado de Morelos apoyando su estrategia educativa 
impulsó a través de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata una estrategia específica para 
desarrollar el vínculo entre los estudiantes y las empresas. Hay que destacar la firma del convenio de 
la UTEZ con la COPARMEX, CANACINTRA y la Asociación Civil de Inteligencia y Competitividad para 
la Mujer Empresaria (TNCOME) A.C. El sector a impulsar es el de alta tecnología, a fin de consolidar 
triple hélice, generando el desarrollo a partir del conocimiento a través de 40 Centros de Investigación, 
investigadores y se concreta en el Parque Científico Tecnológico Morelos I+D. (Pág. 4) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Ya está listo el operativo para entregar la administración federal al priísta Enrique Peña 
Nieto, pero el Tribunal Electoral no ha dado la palabra final y se ve mal no cuidar las formas. Por lo 
tanto, la entrega de administración no iniciará en agosto como se tenía previsto, sino hasta 
septiembre… Por quien entrega estará el Titular de cada Secretaría -por ejemplo Alejandro Poiré en 
Gobernación-, pero será interesante ver quién encabeza cada grupo por parte de Peña Nieto. ¿Por 
qué? Simple: porque pueden ser los próximos titulares. Eso ya se verá con la lista de enviados 
peñistas. Lo no dicho hasta ahora es cuánto costará ese operativo.  
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Se lo digo: mil 200 millones de pesos. Eso ha previsto Hacienda, la Secretaría de José Antonio Meade, 
para el trámite. Hasta 2000, entre priístas, no costaba la entrega de la administración -o no se sabía-, 
pero con el panista Vicente Fox las cosas cambiaron y pidió dinero y Ernesto Zedillo le cumplió sus 
antojos y los futuros funcionarios ya cobraron antes de asumir y la tradición está establecida. Anote 
usted: mil 200 millones de pesos. Si le sirve de consuelo, le doy un dato: es menos de lo pagado por la 
inútil Estela de Luz de Alonso Lujambio y si quiere otro adelanto, aquí le va: el equipo de Peña Nieto 
estudia qué hacer con ese adefesio urbano. Votemos por su destrucción. (Pág. 2) 

* Proponen uso de uniforme escolar en Tlaxcala 

El Sol de México: Tlaxcala, Tlax.- Como parte de la lista de útiles escolares, la SEP recomendó que 
estudiantes de nivel básico y medo superior usen el uniforme escolar, pero aclaró que no establece 
como requisito atender a los alumnos durante todo el ciclo lectivo. (Pág. 6-Republica) 

* Firman convenio el INEA-Sedena-Telmex 

UnomásUno.- El INEA, la Sedena y Telmex, signaron un convenio de colaboración a través del cual 
personal militar en activo del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, y sus familiares, que no han iniciado 
o concluido  su educación básica logren este objetivo. Está alianza cuenta con el apoyo tecnológico  de 
Teléfonos de México, que permitirá llegar a personal militar y familiares, en las 18 aulas digitales 
instaladas en diferentes planteles de educación militar, así lo dio a conocer el director general del 
INEA, Juan de Dios Casto Muñoz. (Pág. 10) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Niños de ocho años, estrellas de sinfónica 

La Razón.- Ayer, 500 niños y jóvenes de entre 8 y 23 años que forman la Banda Monumental Infantil y 
Juvenil de México, dieron muestra de su talento ante medios de comunicación en Oaxtepec, Morelos. 
El Conaculta y el INBA, llevaron a cabo el primer encuentro nacional de núcleos musicales, que es un 
adelanto de la gira de conciertos que se realizará del 3 al 9 de agosto en ciudades como Acapulco, 
San Luis Potosí, León, Querétaro, Texcoco y Pachuca. (Pág. 23) 

* José Felipe Coria dirigirá el CUEC; lograr la licenciatura, una prioridad 

La Jornada.- El rector de la UNAM, José Narro Robles, nombró a José Felipe Coria director del CUEC 
para el periodo 2012-2016, en sustitución de Armando Casas, quien terminó su segundo cuatrienio al 
frente de esa entidad universitaria. (Pág. 17) 
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* Videojuego del IPN ayuda a niños con déficit de atención 

Milenio.- El IPN creó un software que funciona con el dispositivo Kinect de Microsoft para ayudar a los 
niños de entre 5 y 11 años a desarrollar habilidades matemáticas en alumnos que presentan déficit de 
atención. (Pág. 38) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Calderón encabeza hoy por última vez el CNSP 
 
Excélsior.- El Presidente Felipe Calderón estará al frente hoy por última vez de una sesión plenaria del 
Consejo Nacional de Seguridad Pública, que por norma estatutaria se reúne por lo menos una vez cada 
seis meses. La sesión más reciente que presidió el mandatario fue la del 29 de febrero pasado. A la 
reunión XXXIII del CNSP, que se realizará este día en Palacio Nacional, asistirán los gobernadores de 
todas las entidades de la República, incluido el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, así 
como el gabinete de Seguridad Nacional y cinco representantes de la sociedad civil. (Pág. 15-A) 
 
* Aval del Senado al acuerdo antipiratería, condición para el desarrollo, dice Ferrari 
 
La Jornada.- El Secretario de Economía, Bruno Ferrari, rechazó que la adhesión de México al Acuerdo 
Comercial Multilateral contra la Falsificación se haya impuesto al gobierno del Presidente Felipe Calderón, 
como condicionante para que México sea aceptado en nuevos tratados comerciales, como el Acuerdo 
Estratégico Transpacífico de Asociación Económica, cuyo ingreso avaló Estados Unidos apenas en junio 
pasado, durante la Cumbre del Grupo de los 20. (Pág.  17) 
 
* La Comisión Permanente del Congreso de la Unión le pidió cuentas a la Secretaría de la Función 
Pública 
 
Excélsior.- La Comisión Permanente pidió cuentas por el madruguete que el PAN hizo sobre mil plazas 
laborales clave que le corresponderán al próximo gobierno federal. Los legisladores solicitaron la 
comparecencia del titular de la SFP, Rafael Morgan Ríos, y un informe detallado para explicar las 
presuntas convocatorias irregulares de plazas que detectó el PRI, hecho dado a conocer ayer por 
Excélsior. 
 
“Se solicita al Ejecutivo Federal que, a través de la SFP, informe a esta representación ciudadana, de 
forma detallada, sobre el desarrollo y resultados de los concursos para la ocupación de plazas en el marco 
del Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal”, dice el punto de acuerdo. (Ocho 
Columnas) 
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* Comprometidos 500 millones de dólares  
 
El Universal: La comunidad internacional comprometió, hasta el momento, 500 millones de dólares para 
enfrentar al crimen organizado en sus diversas modalidades en Centroamérica, como parte de un plan que 
Incluye 22 proyectos para combate al delito, prevención de la violencia, fortalecimiento institucional y 
rehabilitación del sistema penitenciario, en apoyo a la región contra este flagelo. (Ocho columnas) 
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Sin las aulas necesarias, 73.3% de las escuelas de bachillerato 
tecnológico 

LAURA POY SOLANO 

Las carencias materiales que enfrentan los bachilleratos tecnológicos y de formación profesional 
técnica son “elevadas”, de acuerdo con su personal directivo. El Instituto Nacional para la Evaluación 
de la Educación (INEE), revela que 73.3 por ciento de las escuelas del subsistema de bachillerato 
tecnológico tienen insuficiencia de aulas para atender a sus alumnos y 68.8 por ciento considera que 
sus laboratorios no están bien equipados. 

Este modelo educativo, que agrupa a las direcciones generales de Educación Tecnológica Industrial, 
Tecnológica Agropecuaria Centro de Estudios Tecnológicos del Mar y al Centro de Estudios Científicos 
y Tecnológicos, también enfrenta carencia en la disponibilidad de libros para sus alumnos, pues 68 por 
ciento de sus directivos afirmó que hay insuficiencia en el acervo de sus bibliotecas por número de 
alumnos, mientras 46 por ciento de sus planteles no cuenta con equipamiento apropiado. 

En su estudio La educación media superior en México, el INEE destaca que los planteles del Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), es decir, aquellos que ofrecen formación 
técnica-profesional, 69.9 por ciento de sus directores señalaron que el número de computadoras es 
insuficiente para atender a sus alumnos, y 58.2 por ciento dijo que necesitan más aulas para atender 
su matrícula, pues 45.2 por ciento agregó que no hay mobiliario suficiente. 

Por ello, los cuerpos directivos señalaron, de acuerdo con el informe del INEE, que 47.7 por ciento de 
las necesidades de la escuela están ubicadas como “altas”, mientras 30 por ciento consideró que son 
“medias” y 22.2 por ciento aseguró que son “bajas”. 

En cuanto a los planteles de formación profesional que corresponden al Conalep, en los cuales se 
ofrecen 48 opciones formativas distribuidas en nueve áreas de formación ocupacional, sus directivos 
consideraron que 29.9 por ciento de sus necesidades de equipamiento son “altas; 41 por ciento, 
“medias”, y 25.9 por ciento, “bajas”. 

Sin embargo, en siete de cada 10 planteles del subsistema, que cuenta con una matrícula nacional de 
poco más de 233 mil alumnos distribuidos en 427 planteles, sus directivos consideran que su acervo 
en las bibliotecas es insuficiente. 

Sesenta y ocho por ciento destacó que el equipamiento de sus laboratorios tampoco es el adecuado 
para el número de estudiantes atendidos, problema similar en 20.7 por ciento de sus talleres. 
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En contraste, revela el INEE en la investifación citada que las insuficiencias que enfrentan los planteles 
de bachillerato privado son mínimas, pues solamente 23.4 por ciento de sus directivos considera que 
hay insuficiencia de aulas, 20 por ciento de equipamiento de laboratorio y 27 por ciento en acervos e la 
biblioteca. 
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#YoSoy132-Internacional pretende consolidarse y apoyar 
actividades 

EMIR OLIVARES Y LAURA POY 
 

 
Yarima Merchán, vocera de enlace internacional, Samantha Herrerías y Diego Dante Mondragón, 

integrantes del movimiento #YoSoy132, en conferencia de prensa en el Club de Periodistas 

Estudiantes de posgrado e integrantes de #YoSoy132-Internacional dieron a conocer que los 
simpatizantes del colectivo estudiantil en el extranjero han logrado formar 52 representaciones, 
principalmente en ciudades europeas y de Estados Unidos. Agregaron que la prioridad es “fortalecer la 
organización y que desde el exterior se sigan apoyando las acciones acordadas en las asambleas 
interuniversitarias”. 

Yarima Merchán Rojas y Samantha Herrerías, alumnas de posgrado de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y de la Escuela Nacional de Antropología e Historía (ENAH), indicaron que la 
pretensión es difundir a escala internacional la realidad mexicana y los principios de #YoSoy132. 

En entrevista por separado, Jerónimo Díaz destacó que la próxima asamblea de #YoSoy132-
Internacional se realizará este 5 de agosto por convocatoria de estudiantes en Madrid, España. 

“Consideramos urgente avanzar en el proceso de organización y consolidar los grupos que han 
surgido, ya que hasta el momento sólo hemos logrado coordinar algunas acciones, pero sin un 
planteamiento político propio. 
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 “Contamos con las redes sociales como herramienta para comunicarnos –agregó–, pero “el reto es 
generar confianza entre personas que nunca nos hemos visto pero creemos en la misma lucha. Hasta 
ahora tenemos una enorme expresión de ideas, pero queremos ir dando forma a las iniciativas y seguir 
apoyando las que proponga #YoSoy132 en México”. 

En conferencia de prensa, las jóvenes indicaron que las representaciones más activas son las de 
Londres, Inglaterra; Barcelona y Madrid, España; Nueva York, Washington, Berkeley y Chicago, 
Estados Unidos; Québec, Canadá; Berlín, Alemania, y París, Francia. 

Acompañadas por Diego Dante, de la Universidad Anáhuac, agregaron que existen representaciones 
del movimiento en ciudades de los cinco continentes, como Argentina, Chile, Colombia, China, Austria, 
Rusia y Egipto. 

Su principal instrumento para organizarse, destacaron, son las redes sociales, y dijeron que en la 
próxima asamblea internacional, que se realizará mediante videoconferencias, buscarán crear una 
agenda apegada a los principios del movimiento #YoSoy132. 

En cuanto a las acciones realizadas, destacaron las marchas anti Enrique Peña Nieto, que han 
coincidido con las convocadas en territorio nacional, así como otras protestas que incluyen: simulación 
de votaciones para recabar propuestas para el bienestar de México, la interrupción de una transmisión 
en vivo del equipo de Televisa Deportes durante los Juegos Olímpicos de Londres y una serenata con 
mariachis frente al periódico The Guardian, en reconocimiento por haber difundido la existencia de 
presuntos vínculos entre la televisora y el candidato priísta. 

Agregaron que la propuesta es continuar elaborando videos, poemas, material audiovisual, brigadas 
cibernéticas, “jornadas virtuales de luchas” y exposiciones y difundirlas mediante las redes sociales 
con el propósito de aumentar la simpatías en el exterior en favor del movimiento. 
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Datos muestran que no se detiene el embarazo en adolescentes: 
estudio 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Aunque 90 por ciento de las adolescentes que ya son madres asegura haber recibido información 
sobre sexualidad, sólo la mitad considera que fue suficiente como preparación para el inicio de su vida 
sexual; 40 por ciento de las jóvenes reconoce que su embarazo no fue planeado ni deseado; y 75 por 
ciento tampoco trató de evitarlo por descuido y/o porque pensó que al tener relaciones sexuales sin 
protección “no pasaría nada”. 

Así lo revela un estudio de la Federación Mexicana de Colegios de Obstetricia y Ginecología 
(Femecog), realizado para conocer la percepción de los jóvenes sobre el embarazo adolescente, 
problema de salud pública que representa 20 por ciento de las gestaciones en el país y que en ese 
grupo de edad duplica el riesgo de muerte con respecto a mujeres adultas. 

Los datos indican que en el país no se ha hecho lo suficiente para prevenir el embarazo en los 
adolescentes, lo que incluye la falta de actualización de la normatividad en la materia. La mayoría de 
los ginecólogos (60 por ciento) considera que la norma oficial mexicana (NOM) 005 sobre los métodos 
de planificación familiar no es clara y requiere actualizarse, sobre todo en lo relativo a los servicios que 
se deben proporcionar a los adolescentes. 

Josefina Lira Plascencia, coordinadora del comité de salud reproductiva de la Femecog, resaltó que 
por primera vez se tomó la opinión de los especialistas, quienes junto con los médicos familiares tienen 
la responsabilidad de dar la consejería y prescripción de métodos anticonceptivos y están habilitados 
para identificar las principales causas del embarazo adolescente. 

Lo anterior como parte de las acciones de la Femecog para impulsar cambios en la política nacional de 
salud y promover la celebración del Día Internacional de la Planificación Familiar, que en América 
Latina se festeja el 3 de agosto solamente en Colombia, Perú y Venezuela. 

Los resultados preliminares del estudio indican que 40 por ciento de los especialistas consultados 
piensan que el principal problema que enfrentan es la oposición de los padres de familia a que se 
aborde el tema con sus hijos adolescentes; 25 por ciento teme a los problemas legales que le pudiera 
acarrear platicar con los y las jóvenes sobre sexualidad y los métodos anticonceptivos. 
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La primera barrera se presenta, dijo Lira, desde el momento en que la mamá entra con su hija 
adolescente a la consulta médica con el ginecólogo, lo cual generalmente ocurre. Llamó la atención 
sobre la opinión de sus colegas respecto de la necesidad de actualizar la NOM, y recordó que la 
anterior revisión se hizo en 2004, cuando se incorporó la anticoncepción de emergencia. 

Si bien el ordenamiento sigue vigente, es indispensable actualizarlo para incluir nuevos métodos 
disponibles, como el anillo vaginal, y garantizar que las mujeres tendrán a su alcance el método que 
necesitan de acuerdo con sus condiciones de salud, así como para realizar las puntualizaciones 
necesarias en cuanto al acceso de los adolescentes a los servicios de salud reproductiva, 
principalmente para terminar con las lagunas detectadas por los médicos, las cuales eventualmente 
pudieran afectarles. 

Y es que 35 por ciento también piensa que en la sociedad prevalece la idea de que no se debe hablar 
de sexualidad con los adolescentes. 

Édgar Díaz Franco, especialista en sicología clínica y coordinador del programa Embarazo en 
adolescentes que fue implemetado en el Instituto Nacional de Perinatología, comentó los resultados 
del estudio realizado entre las jóvenes atendidas en hospitales públicos que ya han tenido un hijo. 

Entre otros, mencionó que en la investigación se encontró que en seis de cada 10 casos, las chicas 
tenían entre sus familiares cercanos a mujeres que también habían sido madres en edades tempranas. 

El mismo porcentaje consideró que la información sobre sexualidad que recibió fue buena; sin 
embargo, sólo la mitad piensa que le sirvió como preparación para el momento en que iniciara su vida 
sexual activa. 

Respecto del uso de métodos anticonceptivos, 60 por ciento dijo que los utilizó en su primera relación 
sexual, pero no en las posteriores ocasiones. 
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Observación de Kodama obliga a corregir el libro Borges y México 
 

 
Felipe Ehrenberg, Rogelio Cuéllar, Cristóbal Pera, María Kodama, Miguel Capistrán, Paulina Lavista y 
Eduardo Casar, en la sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, donde evocaron el vínculo de 

Jorge Luis Borges con México 
 

 
María Kodama y Paulina Lavista en la sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes 

ALONDRA FLORES 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/08/12 CULTURA 10A 

Debido a una observación que formuló María Kodama, poseedora de los derechos de autor de Jorge 
Luis Borges, la editorial Random House Mondadori anunció que realizará una nueva edición del libro 
Borges y México, pero ahora sin el texto de Elena Poniatowska, que fue publicado sin autorización de 
la escritora y periodista. “Me quieren culpar de algo en que no tengo nada que ver”, dijo Poniatowska a 
La Jornada. “Ni el autor de la compilación, Miguel Capistrán, ni mucho menos los de la editorial, me 
avisaron que iban a tomar un texto mío. Si lo hubieran hecho, yo habría rescrito una versión diferente. 
El problema fue que ellos incluyeron en este nuevo libro poemas que Borges no escribió”. 

El director editorial de Random House, Cristóbal Pera, responsabilizó a Miguel Capistrán de lo 
ocurrido: “yo no sabía nada del asunto; Capistrán me aseguró que no había ningún problema en el 
contenido del libro”. 

María Kodama afirmó que en el libro compilado por Miguel Capistrán, Borges y México, editado 
recientemente por Random House, con el sello de Lumen, encontró un “grave error”. 

La viuda de Borges refirió en dos entrevistas con medios mexicanos que en el texto escrito por Elena 
Poniatowska se atribuye la autoría del poema Instantes a Borges, cuando se trata de Nadine Stair, 
aclaró Kodama. 

Asimismo, señaló que otro de los poemas mencionados, Remordimiento, fue escrito en 1975, dos años 
después de la entrevista que Poniatowska publicó originalmente en México en 1973, y que aparece en 
la recopilación realizada por Capistrán, por lo que hizo saber el error a la editorial. 

Ataque injusto 

Cristóbal Pera, director editorial de Random House Mondadori, confirmó que se realizará una nueva 
edición del libro Borges y México, en el que no se incluirá el texto de Elena Poniatowska. En tanto, se 
retirarán de las librerías los ejemplares de la edición que ha sido señalada por Kodama, y explicó que 
el volumen cuestionado se trata de una redición que apareció en 1999, publicada por Plaza y Janés. 

De acuerdo con Pera, Capistrán, compilador del libro, le aseguró que no había ningún problema con 
los textos, por lo que el director editorial de Random House se dijo “sorprendido” por la polémica que 
se suscitó. 

En entrevista con W Radio, Kodama comentó que le tomó ocho años de investigación encontrar al 
verdadero autor del poema Instantes, por lo que ahora es importante corregir la confusión, pues teme 
que se acuse de plagio a Borges. 
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De acuerdo con la legislación vigente, la heredera de la obra de Borges posee autoridad para decidir si 
retira los derechos de autor a la editorial Random House Mondadori, la cual adquirió los derechos en 
español de la obra completa de Borges en la Feria del Libro de Frankfurt en 2010 y que comenzó a 
publicar de nuevo. 

Por su parte, Elena Poniatowska dijo a La Jornada: “Yo no fui consultada ni por el autor del libro, 
Miguel Capistrán, ni mucho menos por la editorial, de que iban a incluir un texto mío en Borges y 
México. No soy culpable de nada. El error lo cometieron ellos, de incluir esos poemas, cuando en mi 
entrevista original, que fue publicada en cuatro partes en el periódico Novedades a principios de 
diciembre de 1973, no hay poema alguno”. 

El texto que fue atribuido por error a Borges se titula He cometido el peor de los pecados. 

En una segunda entrevista que realizó Poniatowska al escritor argentino, en 1978, “me dijo que esos 
poemas eran muy inmediatos, muy circunstanciales y que él no hacía ese tipo de poesía”. 

Dos años antes de esa aclaración que le hizo Borges, Ponia-towska ya había publicado esa entrevista, 
con los poemas integrados, en el libro Todo México, de Editorial Diana. “Pero en ese entonces yo no 
sabía nada. Borges todavía no me había hecho la aclaración. Incluso José Emilio Pacheco me dijo que 
no eran de Borges esos poemas”. 

El libro de Diana ya estaba publicado y quienes hicieron ahora el libro para Lumen, Borges y México, 
“lo tomaron erróneamente de ahí. Si me hubiesen consultado, yo hubiera hecho una versión distinta, 
aclarando la situación. Pero no fui consultada y en cambio ahora me quieren hacer culpable de algo en 
que no tengo nada que ver. Todo se podría resolver fácilmente con tan sólo quitar esos poemas. No es 
justo justo ser blanco de un ataque así. Además, en toda mi carrera periodística jamás he recibi-do 
desmentido alguno. Tengo las grabaciones de mis entrevistas con Borges”. 

Muestra en la Sala Internacional 

Lágrimas brotaron de la mirada nebulosa de Jorge Luis Borges cuando en 1973 cruzó el umbral de la 
Capilla Alfonsina, donde al abrir la puerta emanó el olor a libros y supo que habían llegado al ámbito 
personal de Alfonso Reyes. Entonces recitó unos versos de Browning, recordando su primer 
encuentro. 

Así relató Miguel Capistrán el episodio ocurrido la primera vez que “el autor universal” vino a México, 
pues puso como condición para viajar desde Buenos Aires pasar un momento a solas en el santuario 
más íntimo de su maestro mexicano. 
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Borges en Bellas Artes, como se leía en la foto gigante en el fondo de la sala Manuel M. Ponce, se 
tituló la reunión la noche del martes para traer desde la memoria de la anécdota y la imagen al escritor 
argentino en sus tres visitas a nuestro país en 1973, 1978 y 1981. 

María Kodama, viuda de Borges, encabezó la invocación sobre la presencia del escritor en México. La 
acompañaron quienes dejaron testimonio de esas visitas: Miguel Capistrán con las letras, Paulina 
Lavista y Rogelio Cuéllar con fotografías, y Felipe Ehrenberg con dibujos. Todos compartieron la 
experiencia de su encuentro, “casi mágico”, con el autor de El Aleph. 

Octavio Paz, Juan José Arreola, Salvador Elizondo, Juan Rulfo, Juan García Ponce, Carlos 
Montemayor y Carlos Monsiváis son algunos de los personajes literarios que reaparecieron en el 
Palacio de Bellas Artes, primero en la charla, así como gracias a Borges y México, título que 
comparten el libro de Miguel Capistrán recién reditado por Random House Mondadori y la exposición 
gráfica que se inauguró en la Sala Internacional, que reúne fotografías y dibujos que capturaron los 
pasos de quien escribió Los inmortales. 

Mil personas gritaban “¡Borges, Borges!” al ver descender del avión “al ídolo que venía” después de la 
persistencia de Miguel Capistrán, quien, tras superar la sorpresa y el desconcierto de que el mismo 
Borges le contestara el teléfono en la Biblioteca Nacional de Argentina, estuvo un mes en Buenos 
Aires para tratar de convencerlo y “afortunadamente, me contó Borges que había soñado con don 
Alfonso (Reyes) y que lo veía desde un barco. Borges iba en el barco y don Alfonso desde el muelle lo 
estaba despidiendo con una banderita mexicana”. 

Miguel Capistrán prosiguió con los recuerdos, rodeado, a su derecha, por María Kodama, y a su 
izquierda, Paulina Lavista, viudas de Borges y de Elizondo, respectivamente. 

El tumulto, los flashes y los gritos contradecían el deseo de una visita discreta del autor, prosiguió 
Capistrán; “me apretó el brazo y yo pensé, ‘ya se enojó Borges y se va a querer regresar’”. 

De manera simultánea, Paulina Lavista levantó y mostró al público de la sala una fotografía donde un 
joven Capistrán guía a Jorge Luis Borges por el patio de Antiguo Colegio de San Ildefonso. 

“Hace mucho que no escribo poesía, amanecí con deseos de escribir. Quisiera ir a un ámbito 
realmente mexicano, prehispánico. Aunque no voy a ver nada, quiero tocar las piedras para sentir la 
esencia de México realmente”, contó Capistrán fue otra de las peticiones del visitante. 

También le dijo: “si puede, quisiera hablar con estos muchachos”, y dice: Octavio Paz, Carlos Fuentes 
y Gabriel García Márquez. Pero ninguno estaba en el país en ese momento. 
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La pirámide de Teotihuacán a espaldas del literato argentino en traje oscuro, pulcramente el cabello 
relamido, las dos manos sobre el bastón, es una de las fotos más celebres, la cual se exhibe en la 
exposición, “crónica visual y literaria” de su paso mexicano. La imagen fue capturada por Paulina 
Lavista, quien pudo ser testigo de esos días por ser esposa de Salvador Elizondo y, recordó, “uno de 
los puntos cruciales de nuestro enamoramiento era la literatura de Borges”. 

Reunión obligada con Paz 

En voz de María Kodama, también se rememoró el encuentro del autor argentino con Juan José 
Arreola: “Borges quedaba abrumado; eran personalidades totalmente distintas, porque Arreola estaba 
siempre en estado de agitación, decía Borges”, describió Kodama, quien acompañó a su esposo en las 
últimas dos visitas a México. “Me dejó intercalar algunos silencios”, agregó Capistrán que dijo Borges. 

La reunión obligada de Paz y Borges, “el poeta mexicano y el poeta argentino”, efectuada en un hotel 
en la ciudad de México, tuvo un único testigo: el artista Felipe Ehrenberg, según sus propias palabras, 
siguió de cerca toda la visita borgeana desde el avión y no se despegó, tiempo en el que hizo más de 
200 dibujos, “como en un tribunal cuando no te dejan fotografiar”. Y esos dibujos de Paz y Borges son 
los únicos registros del encuentro, los cuales también se exponen en la muestra de Bellas Artes que 
terminará el 2 de septiembre. 

“Yo lo que hice con Borges fue buscar la mirada. Veía, percibía las sombras”, contó el fotógrafo 
Rogelio Cuéllar, de 23 años en aquel entonces, quien también se dedicó a perseguirlo con su cámara 
Pentax durante la visita de uno de sus ídolos. 

“Me gusta la complicidad de la mirada y Borges me miró”. Y esos ojos lúcidamente brillantes, que 
observan más allá del horizonte finito, son parte de la exposición gráfica, construida con las imágenes 
de Cuéllar, Paulina Lavista, Héctor García y los dibujos de Felipe Ehrenberg. 

Antes de subir al avión para regresar a Buenos Aires, Cuéllar le dijo: –Oiga, maestro, ¿nos volveremos 
a ver? –Rogelio, ya veremos, ya veremos –respondió Jorge Luis Borges. 

Es parte de un anecdotario que trajo a Borges una vez más a México, para ser precisos, al Palacio de 
Bellas Artes. 
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Agilizar la mudanza a la nueva sede de CU, otro de los objetivos 

José Felipe Coria dirigirá el CUEC; lograr la licenciatura, una prioridad 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM, José Narro Robles, nombró a José 
Felipe Coria director del Centro Universitario de Estudios Cinematográficos (CUEC) para el periodo 
2012-2016, en sustitución de Armando Casas, quien terminó su segundo cuatrienio al frente de esa 
entidad universitaria. 

En conferencia, José Felipe Coria señaló que sus principales objetivos serán la consolidación de la 
excelencia académica, de los egresados y de la proyección internacional del centro. 

Asimismo, subrayó que apoyará totalmente el proceso para modificar el plan de estudios para que este 
centro ofrezca la licenciatura en cinematografía. 

“A casi 50 años de su fundación, el CUEC está en un proceso de transformación. Estamos por tener al 
fin una licenciatura en cinematografía y una nueva sede en Ciudad Universitaria. Ahora sí vamos a 
tener una nueva escuela de cine, propiamente.” 

A la pregunta en torno a la añeja demanda de la posibilidad de que el CUEC concrete el proceso para 
otorgar títulos de estudios superiores, con lo que alcanzaría el nivel de Escuela, el nuevo funcionario 
resaltó que por primera ocasión en la historia del centro, entre las principales líneas de la rectoría de la 
UNAM “aparece mencionado con nombre y apellido para tener licenciatura”. 

De aprobarse esta modificación, dijo, habría cambios en el proceso de selección de estudiantes de 
nuevo ingreso. Y, al igual que en el resto de las licenciaturas de la UNAM, las personas que deseen 
estudiar en el CUEC tendrían que participar en el concurso de ingreso a esta casa de estudios. 

Se incrementará la matrícula 

A corto plazo, afirmó, se incrementará la matrícula de primer ingreso de 15 a 45 alumnos, se trabajará 
por la concreción de la licenciatura y se agilizará la mudanza de la colonia Del Valle a Ciudad 
Universitaria. Esto debe darse antes de los festejos por las cinco décadas de existencia del centro, que 
se cumplirán en 2013. 
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Coria estudió periodismo en la Escuela Carlos Septién García y cinematografía en el CUEC. Desde 
hace más de 20 años es profesor de asignatura en este centro de las materias Cine mexicano I y II, y 
Cine club, entre otras. Es autor de varios libros, entre ellos El señor de sombras, Nuevo cine mexicano 
y Cae la Luna, la invasión de Marte. 

En 2003 ganó el premio Sizigias, que otorga la Asociación Mexicana de Ciencia Ficción y Fantasía. Ha 
colaborado en diarios y revistas nacionales y extranjeras, como la Revista de la Universidad Nacional y 
el periódico español El País. 
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La oferta en la UNAM 

La semana pasada se publicaron en internet los resultados de la Comisión Metropolitana de Instituciones 
Públicas de Educación Media Superior, mejor conocida como Comipems. El domingo acompañé a mi hija al 
CCH Sur a una ceremonia de recepción. Las palabras del director, el ambiente universitario con el que fuimos 
recibidos, el número de alumnos que lograron registro y el altísimo número que se quedó fuera de él, me han 
hecho reflexionar sobre una serie de aspectos que se han discutido desde diversos enfoques, pero que yo 
quiero comentar de manera más personal. 

Lo primero que duele es el golpazo de tiempo. En un abrir y cerrar los años transcurrieron. Digamos que ahí 
empiezan las diferencias. Cuando yo ingresé a la preparatoria número 9, después de huir despavorido de un 
abominable colegio donde dejé entrañables amigos, no hubo ninguna ceremonia de recepción y mucho menos 
había padres acompañando a sus hijos. Intuyo que lo anterior obedece a varios factores: el clima de 
inseguridad que se ha modificado, la conciencia de lo que implica obtener un sitio en la UNAM y un 
conocimiento más específico del valor que tiene la educación, lo que obliga a lo padres a tener una mayor 
seguimiento del desarrollo académico de sus hijos. 

Mi relación con la UNAM siempre ha sido de afecto y agradecimiento. El orgullo de pertenecer a esa institución 
a la que se le desprestigia cíclicamente, lo tiene prácticamente cualquier universitario y eso lo viví en la prepa, 
la facultad y lo volví a experimentar en la explanada del CCH Sur. 

Aunque el número de rechazados crece imbatiblemente, las cifras actuales son dramáticas: sólo uno de cada 
cuatro aspirantes obtuvo su registro en la UNAM. En sus palabras de bienvenida, el director del CCH Sur 
también comentó que la institución (prepas y cecehaches) hicieron este año un esfuerzo extraordinario para 
aumentar al máximo el número de inscritos. Aún así, la cifra 1 de cada 4 aspirantes con derecho a registro nos 
enfrenta a una realidad: la demanda que tiene la UNAM es elevada y no guarda relación con el presupuesto 
que se le asigna. Muchos de los padres ahí reunidos egresaron de la institución. Estoy seguro que el exhorto 
de la máxima autoridad de esa institución académica encontró eco y en la ficha de depósito para cubrir el 
monto anual de la colegiatura, depositaron más que los ridículos 20 centavos impresos en la papeleta. 

Lo cierto es que esta competida oferta educativa que genera el ingreso a la UNAM, obliga al Estado a 
garantizar un mayor presupuesto para la institución en función de la demanda. 

La UNAM, junto con otras instituciones de educación media y superior pública, han cumplido con un papel 
formativo en el más amplio sentido del término. Si el próximo sexenio se queda en demagogia la promesa de 
dotar con suficientes recursos a los maestros que forman a los niños y los jóvenes, México irá perdiendo más 
oportunidades de crecimiento integral y la temperatura de la polarización social irá en aumento. Los amables 
monitores que recibieron a los seleccionados el pasado domingo, arropados en su orgullo puma, representan 
uno de los caminos por los que el país está obligado a transitar. 
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Con juego interactivo, alumnos del IPN ayudan a niños con déficit de 
atención 

Asociar juego con conocimiento es el propósito del software M-Kids, desarrollado por alumnos de 
Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT-9) “Juan de Dios Bátiz” del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) como una herramienta de ayuda para desarrollar habilidades matemáticas en niños, 
especialmente para quienes presentan déficit de atención. 

“M-Kids es un software didáctico para niños de entre 5 y 11 años de edad, con dos módulos, uno para 
el niño quien forzosamente necesita un Kinect, pues utilizará brazos, piernas, pies y manos para 
resolver los retos matemáticos, y otro para el tutor, mediante el cual puede medir los avances de los 
niños a su cargo”, explicaron los alumnos politécnicos. 

Karla Yael Rodríguez Pérez, Adolfo Javier Lezama Torres, Aldo Hernández Molina y Erik Isai Valle 
Salgado, quienes estudian el sexto semestre de las carreras de Técnico en Programación, Máquinas 
con Sistemas Automatizados y Sistemas Digitales, crearon esta herramienta tecnológica para que los 
niños, particularmente quienes sufren déficit de atención, sean capaces de desarrollar sus habilidades 
matemáticas. 

Los juegos están basados en las técnicas de aprendizaje visual, auditivo y kinestésico. “Utilizamos el 
sistema de representación visual a través de los números como imágenes abstractas y concretas, el 
sistema de representación auditivo a través de los sonidos y la música y técnicas kinestésicas cuando 
los niños juegan sin controles utilizando todo su cuerpo”, explicaron. 

Los juegos contenidos en este software están enfocados a desarrollar el razonamiento matemático de 
acuerdo con la edad. Así, los niños más pequeños deben asociar información e identificar figuras 
geométricas. 

 Conforme aumenta la edad de los pequeños incrementa la dificultad al enfrentarse a retos que 
incluyen sumas, restas y pensamiento lógico que deben resolver en un determinado tiempo. 

Refirieron que para el desarrollo del software utilizaron el lenguaje Xna y Visual Studio, herramientas 
relacionadas con la creación de juegos, y la parte que debe utilizar el tutor  es una aplicación de 
escritorio desarrollada en Visual Studio con lenguaje c-# (c-sharp), especial para programación 
orientada a objetos y que es derivada de los lenguajes C y C++ con la productividad que posee el 
lenguaje Java. 
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 “Nuestra hipótesis es que si el juego está bien canalizado y tiene los objetivos de enseñar, el niño 
puede jugar, aprender y explotar sus capacidades y habilidades matemáticas, pero para demostrar su 
efectividad, todos los avances deben ser controlados por el tutor”, advirtieron. 

Los alumnos del CECyT-9 comentaron que las bases teóricas que recibieron en la escuela los impulsó 
a investigar sobre las tecnologías y los programas que necesitaban para desarrollar este videojuegos 
didáctico al que todavía se le hacen algunos ajustes técnicos para que en breve se inicien los trámites 
de patente y se puedan comercializar las aplicaciones o el videojuego en su totalidad. 
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Académicos de siete países opinan sobre las elecciones 

Los firmantes, profesores e investigadores de países de Europa y América, hemos sido testigos 
cuidadosos de las elecciones presidenciales en México. 

Como ha sido ampliamente documentado por la prensa internacional, y por las manifestaciones de 
protesta de millones de mexicanos en más de 70 ciudades de México, así como en decenas de 
capitales de las principales naciones, el proceso electoral estuvo marcado por innumerables 
irregularidades y por un megafraude que incluyó la compra de millones de votos, y el uso de dinero, 
incluso de procedencia ilegal, por unos 5 mil millones de pesos (unos 300 millones de euros). 

Estos actos delictivos fueron realizados por el PRI, y están hoy siendo examinados por las instancias 
legales. Dado que en México el proceso electoral no termina hasta que la elección es calificada por el 
órgano correspondiente, el candidato Enrique Peña Nieto no es aún presidente electo. Por lo anterior 
los gobiernos del mundo deben esperar hasta que la elección mexicana se dirima legalmente para 
reconocer al nuevo presidente de México. 

Por Inglaterra: Graham Woodgate y Unai Pascual; Holanda: Henk Renting y Jan Douwe van del Ploeg. 
Estados Unidos: Miguel Altieri; Brasil: João Carlos Canuto, Francisco Roberto Caporal, José Antonio 
Costabeber y Tatiana Deane de Abreu Sá; Bolivia: Freddy Delgado; Suiza: Stephan Rist; España: 
Manuel González de Molina, Federico Aguilera Klink, José Manuel Naredo, Jorge Riechman, Eduardo 
Sevilla Guzmán, Martí Boada, Marta G. Rivera Ferre, José M. Egea Fernández, Tomás Rodríguez 
Villasante, Rufino Acosta Naranjo, Óscar Carpintero, Antonio Ortega, Gloria I. Guzmán Casado, Ángel 
Calle, Marta Soler, David Pérez Neira, David Gallar, Juan José Soriano Niebla, Marianna Guareschi, 
Mamen Cuéllar Padilla e Isabel Vara Sánchez 
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Llamado a académicos de la UNAM 

El 13 de junio pasado, profesores del CCH y de facultades acudimos a la rectoría de la UNAM, para 
informar al doctor José Narro Robles la situación laboral de los maestros de asignatura de esta casa 
de estudios. Se le entregó un pliego petitorio de 30 puntos. 

La UNAM ocupa el quinto lugar de universidades en América Latina. Para conservar el prestigio y la 
calidad educativa que la caracteriza debe mejorar la situación laboral de sus profesores de asignatura, 
cuyo salario actual es de 55.50 pesos por hora. Por lo anterior, llamamos a los profesores de la UNAM 
a solicitar el pliego petitorio a las siguientes direcciones electrónicas: jmarquez03@hotmail.com, 
zabadua@unam.mx y los convocamos a trabajar por la Coalición de Trabajadores Académicos de la 
UNAM, ni charra ni blanca, sino democrática. 
 
Juan Márquez Zea, CCH Azcapotzalco, María de Lourdes Zabadúa Valencia, CCH Sur, y más de 290 
firmas de apoyo 
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JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN 

Reencuentro ciudadano desde la trinchera legislativa 
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JESÚS ZAMBRANO GRIJALVA 

Urgente democratización de los medios 
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ALFONSO ZÁRATE*Los Usos del Poder 

PAN, ¿inercia o regeneración? 
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LA PREGUNTA DEL DÍA 
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